

Conservadores y zorrillistas.

Realmente en Madrid y en algunas provincias se están produciendo algunas señales de coincidencias entre conservadores y zorrillistas, que es para llamar la atención.

Como tanto se ha explotado en todas las regiones por los conservadores la benevolencia de los posibilistas y de coalicionistas para el Sr. Sagasta, llama doblemente la atención que los periódicos conservadores y los que les auxilian, vengán alimentando una parte de sus columnas con las apreciaciones de la prensa zorrillista, fuertemente hostil al partido liberal; lo cual se explica, porque la política liberal ha dejado en cuadro y atacado de anemia al zorrillismo, y este resultado no lo pueden olvidar los rescacitantes.

La diferencia, sin embargo, que debe notarse entre las alianzas, si así se quiere decir de los posibilistas y coalicionistas con los liberales, y la otra alianza entre conservadores y zorrillistas, es que los temperamentos de orden y de la igualdad que representan los Sres. Castelar, Salmerón, Pedregal y Azcárate, explican la actitud benevola de los liberales para esta política, mientras que no se explica la benevolencia de los conservadores para con los zorrillistas, cuando los zorrillistas representan la violencia y proclaman a diario la revolución.

Recientemente se ha puesto de manifiesto la mancomunidad de ciertos intereses entre conservadores y zorrillistas al ver cómo han apreciado la suspensión de los ayuntamientos de Motril y de Sevilla.

El País ha recibido con júbilo que sus correccionarios vayan por gracia y de real orden al ayuntamiento de Motril.

Y si no con júbilo, con resignación tiene que oír, además, lo que hoy le dice El Globo con ocasión del relevo del ayuntamiento de Sevilla:

«El País llama a luchar por los puestos municipales al hecho de admitir concejales interinos de real orden.

Se nos antoja que esa es demasiada literatura.

Pero, en fin, que buen provecho le haga.»

Y todavía hay más. El País, poniéndose al compás y al lado de los conservadores, ha pedido, cual si se tratase de cosa propia, la destitución de los alcaldes de barrio de Madrid, dando a entender que por la intervención de tan modestos funcionarios se ganan en Madrid las elecciones, aunque sin reparar al propio tiempo que con tal teoría, y debiendo ser los nuevos alcaldes de barrio conservadores, prefiere el órgano zorrillista que obtengan el triunfo en las elecciones, antes que los liberales, los conservadores; a menos que se haga la ilusión de pensar que, en cuanto cambien los actuales alcaldes de barrio, no tienen ya un voto los candidatos liberales, y todos se los van a repartir conservadores y zorrillistas.

Pero todavía el amor de los zorrillistas que representa El País, por los conservadores, es tan poco recatado, que nuestro colega se incomoda hoy con El Imparcial, porque su ilustrado corresponsal, el Sr. Gasset, ha dicho que en Bilbao evidentemente se oyeron algunas muestras de desagrado para el Sr. Cánovas; y como El Correo al recoger ayer otros perfiles de lo ocurrido en Bilbao, recogiera dicha referencia, El País, replica con el mismo tañante que pudiera hacerlo La Epoca:

«Vaya—dice El País—si no fueron los sibidos muy estrafalantos ya no nos choca que no los hayan oído más que esos dos diarios fusionistas.»

Es de advertir, sin embargo, que de ciertas demostraciones desagradables no sólo ha habido el corresponsal de El Imparcial, sino otros corresponsales, y han hablado los periódicos de Bilbao; El Porvenir en la forma que hoy reproduce El Imparcial, y La Union Vasco Navarra en esta forma:

«Quien únicamente—dice La Union Vasco Navarra en su número del 31—ha de motejar a los de poco diplomáticos y hasta de descorteses, es el Sr. Cánovas, a quien apenas hemos visto desplegar los labios.

¡Cuanta con tantas simpatías entre nosotros!

Entre los vivos que a su paso recibí (S. M.), óyese alguno que otro sibido que arranca la presencia del hombre fisonómico de la ley de 21 de Julio, y que contiene la del jefe del Estado. Sin embargo, la fatalidad ha perseguido a D. Antonio, y el estridente sibido de las sirenas de los vapores, ha debido resonar en sus oídos fatídicamente.»

No descenderíamos a estos detalles, si no fuera para responder a los reproches de El País; y para convenirle que no le sienta bien el papel de canovista, sea cualquiera los agravios que tenga con los liberales, que realmente han dejado el zorrillismo en el quebrante que todo el mundo advierte.

Pero conviene hacer constar a dónde lleva el furor del pesimismo, y cómo por estrafalantos intereses aparecen marchando del brazo zorrillistas y conservadores.

Nuestro colega El Globo se fija también hoy en tan extraño contubernio; y con ocasión del retraso de los partes de El Imparcial, exclama al órgano posibilista:

«Tiempo perdido y lamentación inútil. Hablérase abstenido el corresponsal del colega de hablar de ciertas manifestaciones hostiles al señor Cánovas, de que también habló el nuestro, y sus despachos hubiesen llegado tan a tiempo como llegaron otros.

Los del revolucionario outrance, pero benevolo para la situación conservadora del zorrillista.

ta País, que fresquitos y coleando recibió y pudo publicar los suyos al día siguiente del suceso. Pero en ellos es la verdad que no se habla de que el Sr. Cánovas hubiese sido sibido.»

Al contrario, los telegramas de El País han sido esta vez de lo más gubernamental.

Sobre todo, lo que le ha preocupado al colega zorrillista, es decir que ha sido una mentira cuanto se ha dicho del rescacitamiento del Sr. Sagasta en Bilbao.

Lo cual merece indudablemente que el señor duque de Viathernes, para dar gusto a El País, mande cortar la cabeza a los alcaldes de barrio que aún la llevan sobre los hombros.

EXCISION DE LA LIGA AGRARIA

Ayer apareció el Manifiesto que el señor don Adolfo Bayo dirige a los asociados a la Liga Agraria explicando las causas que han motivado su dimisión del cargo de presidente de la Liga, fundada por su iniciativa.

Lo sustancial del Manifiesto se contiene en estos párrafos:

«Me veo precisado a rectificar ciertos hechos consignados en un artículo publicado en La Liga Agraria del 14 de Agosto, escrito por la redacción de la misma.

Es el día que los estatutos han sido votados por las siete octavas partes de la junta directiva, a lo que tengo que manifestar que al discutirse el proyecto de los nuevos estatutos expuse mi opinión que, para acto de tanta importancia, debían asistir por lo menos la mitad más uno del número de individuos que formaban la junta directiva, y cuyo total era de treinta y uno.

Hechas varias citaciones sin conseguir llegar al número de asistentes deseado, se convino votando una proposición, presentada por un individuo de la junta, en que se convocara a nueva reunión, expresando en la convocatoria que, fuera cual fuese el número de asistentes, se procedería a la discusión y votación de los estatutos.

El día 19 de Mayo verificóse la reunión contándose once vocales asistentes y entre ellos los iniciadores y autores de la reforma, señores Sánchez Toca y Gamazo; ocho votaron en favor y tres votaron en contra. En aquel mismo día consigné mi protesta a dicho acto, pues la reforma radical de la constitución de la Liga que iba unida a la bandera que yo levanté y a cuya sombra y a cuyo programa de ancha base de reunión, excluida toda ingerencia política, se debió el gran movimiento de la opinión en todo el país favorable a la misma. Declaré al mismo tiempo que el como presidente tenía que sancionar los acuerdos de aquella mayoría de cinco votos, que solo componía la sexta parte de la Junta, me reservaba para el porvenir mi libertad de acción.»

Esto es, en sustancia, lo que dice el Sr. Bayo, llamando la atención que desde el 19 de Mayo, haya dejado la publicación de su Manifiesto para la fecha en la cual ocupan el poder sus amigos los conservadores.

LA CUESTION DE MELILLA

Nuestro colega El Imparcial publica noticias de Melilla, que tienen interés.

De estas noticias, adquiridas de la tripulación y pasajeros de la balandra Lucena, que llegó ayer a Málaga, se deduce que la situación de la plaza de Melilla, por los preparativos de defensa que en ella se hacen, inspira algún cuidado a los moros.

Estos desalojan sus viviendas inmediatas al campo español, llevándose los ajuares, y en la noche del 28 del pasado, los centinelas de los fuertes españoles divisaron a unos 400 moros armados que se aproximaron a los referidos fuertes.

También dicen los telegramas de El Imparcial que la conferencia que celebraron el general Miralles, Sidí Ali, enviado del sultán, y Mohamed, tuvo gran importancia.

Inspirados en el mismo pensamiento los dos personajes marroquíes, dijeron al general que las kábilas unidas emplearían todos los medios para conseguir la libertad de los prisioneros.

Ante esta amenaza el señor gobernador de Melilla repuso en términos correspondientes al honor nacional.

Por último, dicen los telegramas a que nos venimos refiriendo, que un hebreo vecino de Melilla, que sostenía frecuentes relaciones comerciales con los moros, seió anteaer de la plaza, y gentes de la kabilia de Frajana le asesinaron.

Ignoto la causa de este crimen; pero se supone que los de Frajana mataron al hebreo por crearle espía enviado por el general Miralles.

Lo que pasó con el "Destructor",

En los periódicos de San Sebastián hoy recibidos, encontramos estos detalles sobre lo que pasó el día 30 a Destructor en su viaje a Bilbao:

«El buque salió a las nueve de la mañana de San Sebastián con fuerte marejada del NO., al mando del teniente de navío de primera clase Sr. Barriére, que a sus órdenes tiene al teniente de navío D. Eloy Montero; alférez de navío D. Salvador Guardiola y D. Mauricio Arancs, y una tripulación compuesta de catorce maquinistas, ocho ayudantes de máquina, dos contramaestres, un condestable y un practicante, y treinta hombres entre marineros y fogoneros.

El Destructor salió de San Sebastián con un andar de veinte millas; pero la fuerte mar obligó a su comandante a moderar su marcha.

La navegación, hasta dar vista al Machicaco, fué buena, si bien el mar era cada vez más grueso, cerrándose el horizonte con fuertes chubascos.

Llevaba el Destructor navegando unas dos horas, cuando al querer separarse de la vecindad de la costa, para evitar tanto balance como venía sufriendo, notó su comandante que el timón no funcionaba debidamente.

Reconoció el timón, pudo apreciarse la avaría que el mismo había sufrido; la rotura ocasionó que el barco quedase sin gobierno, teniendo que mantenerse en la mar con la máquina, navegando solamente con sus dos hélices y las velas.

Así anduvo el Destructor un par de horas, hasta ponerse a la vista del Abra, dando muestras su comandante, Sr. Barriére, señores oficiales y su tripulación, así como el ministro de Marina, Sr. Baranger, de una serenidad y de una pericia grandes.

Al llegar al Abra el Destructor, a costa de tantos esfuerzos, el mar se puso imponente y los fuertes chubascos le impedían hacer señales en demanda de auxilio al semáforo y a los buques de la escuadra.

Una clara permitió que fuese visto por el vigía y que éste notase sus señales y diese conocimiento al puerto, de donde salieron dos remolcadores después de algún tiempo, durante el cual la situación del Destructor empeoraba hasta correr verdadero peligro, dado el furioso estado del mar y encontrándose el barco sin gobierno, como ya hemos dicho.

Uno a popa y otro a proa, hicieron grandes esfuerzos los dos remolcadores por que entrara el barco en la ría de Bilbao; pero efecto de la mucha trompente y encontrarse la barra cerrada, el Destructor perdió uno de los remolques, estando a punto de varar.

Durante esta difícil situación, el comandante Sr. Barriére, el ministro de Marina, Sr. Baranger, y el práctico mayor de Bilbao, Sr. Ordoño, acordaron marchar a Castro Urdiales por consellar imposible la entrada del buque en Bilbao. Los dos remolcadores condujeron al Destructor a Castro Urdiales, donde quedó fondeado a las siete de la tarde.

(Sabido es que al día siguiente los remolcadores llevaron al Destructor a la ría de Bilbao, donde continúa reparando sus averías.)

El ministro de Marina dispuso se trasladase a San Sebastián por los medios más rápidos el comandante del Tajo, Sr. D. Luis Ibarra, para dar cuenta del accidente a S. M. la Reina y al presidente del Consejo de ministros, Sr. Cánovas del Castillo.

El Sr. Ibarra llegó en el expreso del 31, trasladándose desde la estación a Ayete, donde fué recibido inmediatamente por S. M. la Reina, que lo esperaba con vivísimo interés por saber la suerte que había corrido el barco.

En el mismo tren en que llegó el Sr. Ibarra, volvieron también los generales Morales de los Rios y Henestrosa y el marqués de Martorell, que habían salido en el Destructor, corriendo la bolina que dejamos referida.»

La seguridad pública.

¿Volveremos a la época de los Melgares y Juanillones?

Así parece desprenderse de este suelto que publica un periódico de Cartagena:

«Dicen de Lorca que se conoce que para capturar al secuestrador del Esparragal, Diego García Marina, vá a ser necesario que venga Zugasti, ó jefe de Archidona, Sr. Merco, pues por estas veinticuatro horas no hay esperanzas de que la Guardia civil de Lorca ponga término a tan importante empresa.

Nos constan las gestiones practicadas con tal objeto por el benemérito cuerpo; pero sin duda no hay fuerza bastante para conseguirlo, ó se oponen a ello dificultades de otra naturaleza que desconocemos, pero que deberían desaparecer lo antes posible, pues bien merecen la pena, tratándose de un individuo que ha sembrado el pánico en nuestro campo y tiene pendientes dos causas a cual más grave: una por asesinato, y otra por secuestrador.»

Tres hombres enmascarados y armados han robado a 17 viajeros en el término municipal de Moros (Zaragoza), quitándoles cuanto dinero llevaban y tres caballerías.

En Navalagamella, pueblo de esta provincia, la vigilancia que ejerce, ó mejor dicho, que debería ejercer la Guardia civil, es sobradamente deficiente, pues se conoce que por allí anda una gruvilla de cafres que roban verduras y frutas, destruyen los árboles y llevan a cabo toda suerte de depredaciones, aprovechando la oscuridad de la noche para cometer estas fechorías.

Si la Guardia civil no ejerce por allí una vigilancia más escrupulosa, los propietarios y vecinos tendrán que emigrar.

CALEIDÓSCOPO

L'Enervant.

El rey merovingio Clovis II tuvo dos hijos, se rebelaron contra él, y los condenó a la enervación; suplicio muy en boga por entonces, que consistía en aplicar un hierro enrojecido a las rodillas del delincente, dejándolo tan debilitado y abatido que no volvía a levantar cabeza.

Viéndose aquellos príncipes en tan mal estado, después de ser sometidos a la enervación, pidieron retirarse a un convento para terminar sus días. El rey sintió piedad, consultó el caso con la reina, y convinieron en dejarlo a merced de la Divina Providencia, abandonándolos en una barca, en compañía de un fiel servidor, el corriento del Sena.

Aquellos reyes tenían un hermoso corazón. No abajo, no abajo, los hijos de Clovis fueron a parar a Normandía, al sitio llamado Juanillos, país montañoso y abrupto, donde los recogió el ermitaño San Filiberto, el cual les hizo vestir

el hábito monástico, y les labró, más tarde, la tumba que aun existe entre las ruinas de aquella Abadía.

Esto cuenta la tradición; mas luego viene la historia, ese depurativo del doctor Ayer, para crónicas y leyendas, con su correspondiente rebaja, y resulta que, como dijo aquel de Los Brigantes, no es portugués.

Porque ni Clovis se plantó en dos hijos, ni los condenó a la enervación, ni los abandonó a la corriente del Sena.

Inútil es añadir que no tuvieron para qué arribar a las costas de Normandía, ni San Filiberto que tal fundó.

Nada de eso. Los hijos de Clovis II, Clotario, Childerico y Thierry, se llevaron muy bien con su papá, y todos reinaron a su hora, sucesivamente.

Lo indudable es que el juguete de la enervación, caído en el pozo del olvido, era cosa de aquellos tiempos merovingios.

Claro está que el enervamiento no ha desaparecido, y que todos, cuál más, cuál menos, lo padecemos a ratos y por causas naturales ó artificiales.—¿Cuántas obras del humano ingenio no lo producen?—Pero por muchos siglos ha pasado el mundo sin un instrumento enervante que sustituyera al bárbaro procedimiento merovingiano.

No es que yo diga que hacía falta, consigno el hecho.

El moderno Enervant también es francés, como indica su nombre, por lo menos en su factura; la idea puede haberse tomado en España, d'après nature.

Ma ire explicando. El juguete, porque se trata de un juguete, es originalísimo.

Se reduce a un platillo circular, de abricado níquel y superficie suavemente cónica; tanto, que su inclinación apenas se percibe. El vértice, que corresponde al centro del círculo (por lo cual vendrán Vds. en conocimiento de que el cono es recto), aparece truncado (también en sección recta) y ligeramente hendido para que pueda servir de leve mortaja a una esferilla de pulido marfil.

Alrededor del platillo existe un pequeño reborde para impedir la caída de la bola.

De fijo conocen Vds. este ingenioso rompecabezas, porque es una de las invenciones fin de siècle presentadas en la última Exposición de París.

Libre la esferilla por la superficie del platillo, el tic está en colocarla, a costa de fatigantes esfuerzos y difíciles equilibrios, sin tocarla, en la depresión central.

A primera vista, la cosa parece de fácil ejecución; pero pronto se convence el jugador de que la empresa, si no imposible, resulta sumamente árdua.

La menor oscilación del platillo pone a la esferilla en vertiginoso movimiento, recorriendo con rapidez eléctrica el reborde, pegada a él por la fuerza centrífuga. A una nueva inclinación resbala, remontando la superficie cónica por una arista imaginaria; asciendo subitamente, y vuelve a retroceder por otra arista, para subir de nuevo; revolotea alrededor de la depresión central, se asoma al borde... y vuelve a girar, dibujando fantásticos arabescos.

El jugador se pone nervioso, mueve el platillo de mil maneras, lo inclina con cuidado, lo ladea con presteza, todo inútil.

La bolilla camina veloz en las direcciones más encontradas é imprevistas, chasqueándole una y mil veces.

Rendido, violento y enervado, deja el platillo sobre la mesa y renuncia a colocar la bolilla en su pequeña mortaja.

Tal es L'Enervant, y hay que convenir en que el nombre está admirablemente aplicado.

Ocorre muchas veces con los objetos lo mismo que con las personas, que apenas se ven, despiertan en el espíritu del observador una reminiscencia, un recuerdo vago de algo parecido, cuando no establecen una relación directa y concreta.

Estas comparaciones son espontáneas y heterogéneas. Algunas veces irracionales y hasta fantásticas; pero la verdad es que siempre existe algún fundamento en la relación surgida, así, de improviso, y como por impresión.

¿Quién no se ha dicho en determinada ocasión: ¿Dónde he visto esto? ¿Qué me recuerda esto? ¿A alguien se parece aquello?

Posible es que al pronto no quede establecida la solución, pero a la larga se llega a definir, por cualquiera circunstancia.

Pues esto me ha ocurrido a mí con el nuevo juego francés.

Siempre que lo he visto me he sentido asaltado por una idea que lo ligaba a él, sin poderla precisar. Me quemaba, me quemaba... parecía que iba a coger el parecido como con la mano y.... nada, ¡se me escapaba!

Desde luego quedó descartada la historia, digo, la tradición merovingia. No, no era aquello. Era otra impresión más fresca, más reciente y mucho más parecida; ya lo creo, ¡muchísimo más!

Pasó el tiempo, ya desesperaba de dar con mi incógnita relación, y ni me faltaba tanto así (pongan ustedes lo que quieran) para suponerla imaginaria, cuando un día de estos pasados, leyendo un periódico, se me presentó clara y perfectamente definida.

Dejé el papel, cerré los ojos, y sujeté con el pensamiento mi rebelde parecido.

L'Enervant que yo veía, me producía la misma impresión marcante, vertiginosa y perturbadora, que la esferilla de marfil al girar, alacada y rebotando por el platillo de níquel sin darse punto de reposo.

¿Y no era aquello!

¿Qué era?

Erase un político español de claro ingenio, temperamento vivo y nervioso, infatigable acti-

vidad, picante palabra y desenfadada travesura, que se desprendía ruidosamente, vá para un lustro, del campo en que había brillado como astro de primera magnitud durante once años, á raíz de una amena conversacion con su jefe, relativa al próspero estado de los olivos allá en tierra andaluza, en aquella hermosa region por donde se fama entre nosotros que hace el sol sus brillantísimas salidas.

El personaje se echó á rodar por el platillo de la política, como alma que lleva el diablo. Subió y bajó por las imaginarias aristas del suave cono, se deslizó velozmente por la circunferencia, deshizo el camino, se acomodó al centro, quiso volver al punto de origen, y hasta repitió la suerte.—¡que si quieres!—Sigue moviéndose indefinidamente, como la boquilla de marfil, aspirando según parece, por ahora, á ocupar la posición central.

¿Puede darse nada más enervante? ¡Vamos! Hay para apostar que el industrial francés que ha inventado L'Energant lo ha tomado del natural, mirando hacia España. Y si no lo ha hecho, ha podido hacerlo.

ANDRÉS MIRALLES.

Telegramas de la mañana.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Sin fundamento.

Paris 1.º.—Carece de fundamento el rumor que han acogido algunos diarios sobre negociaciones entre Inglaterra, Alemania y Rusia, sobre la cuestion de los Balcanes y formacion de una confederacion balkánica.

El mayor Wisemann.

Bruselas 1.º.—Ha llegado á esta capital el mayor Wisemann.

Los dos Emperadores.

Berlin 1.º.—Despachos recibidos de San Petersburgo desmientan los rumores referentes á un enfriamiento en las relaciones cordiales entre los Emperadores Guillermo y Alejandro durante las recientes maniobras de Narva.

Temporal.

Berna 1.º.—La inundacion continúa extendiéndose en el valle del Rin, correspondiente al canton de Saint-Gall. Desde hace veinticuatro horas llueve de un modo torrencial; en los caminos han ocurrido numerosos y considerables desprendimientos, y muchísimas casas amenazan hundirse.

Un Congreso.

Liverpool 1.º.—Hoy se ha reunido el Congreso de las Trades Union, con asistencia de 460 delegados, que representan á un millón y medio de individuos. Dicho Congreso ha aprobado unánimemente una manifestacion de adhesion y simpatía hacia los obreros declarados en huelga en Australia, haciendo á la vez un llamamiento á todas las organizaciones representadas en el Congreso, para que auxilien en su lucha á los huelguistas.—Fabra.

LA SALUD PÚBLICA

En Toledo.

Ayer se registraron en la capital cinco invasiones y seis defunciones.

En Albacete.

Se ha confirmado la noticia de haber aparecido el cólera en Pozo Cañada.

El alcalde parece que hace días puso en conocimiento del gobernador civil que se habían presentado algunos casos, los cuales ascendían á 10 el sábado. El gobernador visitó inmediatamente la poblacion, y ha dado cuenta al ministro de la Gobernacion.

En Tarragona.

En San Carlos de la Rápita siguen los casos, habiéndose propagado la enfermedad sospechosa á la villa de Amposta, y registrándose tambien algunas invasiones en Aldover, Paula y algun otro pueblo del partido judicial.

En Barcelona.

Telegramas que vemos en los periódicos de la mañana dicen que se ha registrado en aquella capital un caso sospechoso en la calle de Cortés, sin consecuencias, pero que alarmó por el pronto á la gente.

Presentóse el alcalde Sr. Coll y Pujol en la casa, acompañado de un médico, el cual dijo que el enfermo padecía un simple catarro gástrico intestinal por enfriamiento.

En efecto, en la prensa de Barcelona llegada hoy vemos confirmadas estas noticias, y añaden que ha desaparecido la alarma.

En Madrid.

En la calle de Leganitos, núm. 4, cochera, sintióse ayer enfermo el mozo de cuadra Elías Saéniz.

En vista de que la enfermedad presentaba síntomas sospechosos, se dió conocimiento al delegado de la junta de Sanidad, el cual certificó que el enfermo padecía un gastro enteritis.

El paciente fué llevado al hospital de Valdehermoso, procediéndose á la desinfeccion de la casa en que el paciente habitaba.

Un periódico dice que tambien fueron desinfectados los caballos que habia en la cochera.

La viruela.

De enfermedad variolosa ocurrieron ayer en los diferentes distritos de esta poblacion las siguientes invasiones y defunciones:

Audiencia, 2 invasiones; Centro, 4 invasiones y 1 defuncion; Congreso, 1 invasion; Buenavista, 9; Hospicio, 10; Hospital, 2; Inclusa, 2 invasiones y defuncion; Pabellon, 1 invasion; Universidad, 10 invasiones y 2 defunciones.

Total, 41 invasiones y 4 defunciones.

Por las anteriores cifras, comparadas con las del día anterior, se vé que la enfermedad variolosa ha aumentado considerablemente en esta poblacion.

En breve publicará la Gaceta el estado general de inhumaciones verificadas en Madrid durante el mes de Agosto por causa de la viruela y difteria. Las defunciones, en dicho mes, por efecto de la viruela han sido 138 y la difteria, 52.

Procedencias limpias.

Habiendo transcurrido los veintin dias que señala la real orden de 31 de Marzo de 1888, relativa á epidemias en territorio español, sin que se haya presentado invasion alguna de cólera en los pueblos de Terrella y Masamagrell, de los partidos judiciales respectivamente de Játiva y Sagunto, ambos de la provincia de Valencia, deberán considerarse limpias las procedencias de dichos puntos, y sujetas tan solo á la

observacion que señala la mencionada real orden, según dice la Gaceta de hoy.

EL GLOBO CAUTIVO

Ayer y hoy ha hecho numerosas ascensiones, siendo la diversion de todo el Madrid desocupado. El que más y el que menos ya sueña con verificar una ascension para darse el gusto de ver Madrid á vista de pájaro y mirar por encima del hombro á sus convecinos; y el globo, por otra parte, sereno, tranquilo en medio de la atmósfera, convida á estos aéreos viajes.

Es completamente esférico, está construido con seda de China y tiene un volumen de más de 4 000 metros cúbicos. En el interior lleva un ballonnet que se llena de aire y sirve para mantener la tension del aerostato principal. La barquilla es de mimbre, de forma cilíndrica, y en ella caben hoy gadamens 15 personas.

El globo vá provisoramente equipado para ascensiones libres, por si el cable se rompiera y el cautivo recobrará inesperadamente su libertad é hiciera de ella un uso exagerado.

Omitimos otros detalles menos interesantes, pues á los futuros ascensionistas, lo que más les puede importar es su seguridad personal y esta se está encargando de garantizarla una comision técnica nombrada por el señor gobernador civil y compuesta de los Sres. Aranguren, Peña, Ami, Aróstegui, Sen Martín y Garcés.

Ayer ante numerosa concurrencia, hizo su ascension de prueba elevándose unos 200 metros, de los 300 á que puede ascender por igual longitud de cable.

Hoy se han repetido con feliz éxito.

El nuevo espectáculo está instalado en el número 115 de la calle de Alcalá, en un hermoso solar que la sociedad explotadora Siseré y Compañía ha bautizado con el nombre de Nuevos Eliscos.

Es de esperar que si la seguridad de los ascensionistas queda bien afirmada, el nuevo espectáculo se verá muy favorecido.

LA "GACETA,"

Presidencia.

Real decreto decidiendo á favor de la administracion una competencia suscitada entre el gobernador civil de la provincia de Leon y la Audiencia de lo criminal de dicha capital.

Guerra.

Real decreto nombrando comandante general subinspector de Ingenieros del distrito militar de las islas Canarias, al general de brigada D. Rafael de Osezo y Saenz.

Ultramar.

Real decreto declarando cesante á D. Angel Alcalá Méndez, gobernador civil de Batavia (Filipinas).

—Idem nombrando para reemplazar al anterior á D. Leopoldo Molano y Martínez.

—Id. declarando cesante á D. José Olorza é Izuel, contador de la direccion de Administracion civil de Filipinas.

—Id. nombrando para reemplazarle á D. Manuel Lahora y Orespillo.

—Id. nombrado jefe de la seccion de Fomento de Filipinas á D. Federico Ordax Avesilla.

—Id. administrador central de loterías y efectos timbrados de Filipinas á D. Walfredo Regüesferos.

—Id. admitiendo la dimision del cargo de consejero de Administracion de Filipinas, y declarando cesante en el de fiscal del Tribunal local contencioso administrativo á D. Julio Domingo Bazan.

Gobernacion.

Real orden anulando la subasta para establecer y explotar una red telefónica en Toledo y disponiendo que se celebre nueva subasta el día 8 de Octubre próximo con arreglo al pliego de condiciones que se indica.

AL MENUDEO

Franceses y españoles.—Un banquete.

Ayer se celebró en San Sebastian un espléndido banquete, ofrecido por el Ayuntamiento al jurado del certámen musical, en el que figuran eminentes compositores franceses.

Presidió el gobernador civil de la provincia, teniendo á su derecha al eminente compositor francés Lanpeuf, y á su izquierda al cónsul francés.

Han asistido varios diputados, directores de periódicos y algunos corresponsales.

Los brindis fueron muchos y muy elocuentes. El gobernador brindó por las sociedades y orfeones que han acudido al certámen, por el jurado y por el presidente de la República francesa.

El cónsul de Francia lo ha hecho dirigiendo un cordial saludo á cuantos han contribuido á la brillantez de la fiesta. Elogió la hospitalidad guipuzcoana, y terminó brindando por el Rey y la Reina.

Laurent brindó mitad en español y mitad en francés. Refiriéndose á España dijo:

«Vuestros triunfos son civilizacion contra barbarie. El amor y la poesía españoles los sintetizan los Amantes de Teruel.»

Ha cerrado los brindis el Sr. Breton, brindando por el Ayuntamiento, por los autores eminentes y por los franceses que nos han honrado con su visita.

Terminado el banquete se ha invitado á los directores de todas las músicas y orfeones á beber Champagne, y se ha corrido un toro de fuego.

Este espectáculo ha agradado mucho á los extranjeros.

Visita á los astilleros.

En la visita que ayer hizo el ministro de Marina á los astilleros del Nervion, le acompañaron los hermanos Sres. Martinez Rivas, el ex-ministro Sr. Rodriguez Arias, los Sres. Palmer y Urquijo y otras muchas personas.

El ministro y la comitiva recorrieron la direccion y los talleres de los astilleros, deteniéndose un momento en todos ellos.

Después de la visita se sirvió un espléndido almuerzo, pronunciándose importantes brindis.

Los inició el ministro Sr. Beranger, que se manifestó complacido de la visita hecha á los astilleros. Tribuló cariñosas palabras de elogio á la casa constructora. Alabó la gallardía del crucero Maria Teresa, y terminó diciendo:

«Todos hemos leído los cuentos de Las mil y una noches; todos hemos creído imposibles aquellas maravillas. Pues bien; yo reconozco que aquí se ha realizado algo tan portentoso como aquello.»

El ex ministro, Sr. Rodriguez Arias, agradece las frases que le había dirigido el señor Beranger.

Deció las frases que le había dirigido el señor Beranger.

Dijo que como firmante de la concesion estaba agradecido á los concesionarios, por la gloria que le habían proporcionado.

El almirante inglés sir Mayne, pronunció un brindis en inglés muy lisonjero para nuestros marinos.

No es crimen.

Los periódicos de Valencia recibidos hoy, dan detalles relativos á la señora quemada en la calle de la Nave de que ayer hablamos.

Llamábase la víctima doña Luisa Visieta Alemany, de setenta y ocho años, y padecía una afeccion crónica al aparato respiratorio. Creese, aunque nada puede afirmarse con seguridad hasta que se practique la autópsia, que la infeliz señora, efecto de su avanzada edad, sufrió una hemorragia y al intentar acostarse tuvo que sentarse en el baul donde se la encontró incendiándosele las ropas con la candileja que llevaba.

En la casa no se ha notado desarreglo en los muebles ni falta nada.

Los vecinos advirtieron el incendio por un balcon que dá al patio de la casa, y dieron la vez de alarma.

Ateneo.

Hemos oido decir que probablemente el discurso con que este año inaugurará el Sr. Cánovas del Castillo los trabajos del Ateneo de Madrid, estará relacionado con alguna teoria ó principio del derecho internacional.

La recaudacion de consumos.

Los valores obtenidos por Consumos durante el mes de Agosto próximo pasado, y su comparacion con lo recaudado en igual período del año 1889, dan el siguiente resultado:

1890.

En los felatos, pesetas 1.196 034'87
En los mataderos, id. 378 021'49

1889.

En los felatos, pesetas 1 099 128'80
En los mataderos, id. 386 849'96

Recaudado más en igual período... 88 077'70

Queda demostrado que en los felatos ha subido la recaudacion 96 906'07 pesetas, y en los mataderos ha bajado 8 837'47.

La fiesta nacional.

Segun noticias oficiales recibidas anoche, en la Plaza de Toros de Cádiz ocurrió ayer, durante la fiesta taurina, un escándalo monumental.

Uno de los toreros ha sido herido á consecuencia de un golpe que recibió.

Parta del público se arrojó al ruedo antes de terminar la lidia de uno de los toros, y éste dió varios revolcones, hiriendo gravemente á un individuo.

Un fantasma.

En una feligrésia de la provincia de Orense, las gentes están que no les llega la camisa al cuerpo con la extraña aparición de un duende, fantasma, diablillo familiar ó alma en pena que ha tenido el mal gusto de buscar sibergue en el tronco de un castaño, desde donde á las altas horas de la noche lanza estridentes gritos, ayes lastimeros ó exclamaciones terroríficas.

No hay quien se atreva á salir de casa desde que anochece, y reina tal terror en la comarca, que si no se vá pronto ese vecino del otro mundo, adios hilanderos en la aldea que ha tenido la mala fortuna de cortar entre los castaños de sus sotos uno que sirva de mansion al temible huésped.

Julio Monreal.

Zaragoza 1.º (89 noche).—Ha fallecido en esta capital el distinguido literato y abogado fiscal de la Audiencia de Barcelona, D. Julio Monreal. La muerte del Sr. Monreal será muy lamentada por todos los amantes de la literatura.

No confundirse.

Por el ministerio de la Guerra se ha significado á los demás departamentos ministeriales la conveniencia de que se adopten las disposiciones oportunas á fin de evitar que los empleados de las dependencias del Estado y empresas particulares usen divisas y distintivos como los del ejército, según se halla prevenido por reales órdenes de 12 de Mayo de 1845 23 de Julio de 1866 28 de Febrero de 1867 y 8 de Octubre de 1876.

Los empleados de Consumos.

«A los empleados de Consumos del Ayuntamiento parece que se les rebaja el sueldo de una manera arbitraria; pues en vez de pagárselos á razon de 999 pesetas que es el sueldo anual que disfrutaban, solo se les abonan 2 pesetas 50 céntimos al día.»

Al mismo tiempo que esto se hace con los antiguos empleados del cuerpo, á los nuevamente nombrados se les paga como jornaleros, á razon de tres pesetas diarias, sin que se les haya entregado el uniforme, á pesar de habérselo descontado.

Sería conveniente acordar en qué consiste esta anomalía, y remediarse dando á cada cual lo que le corresponde.»

Esta noticia la confirma tambien El País.

Los estudiantes.

Con escasa concurrencia de estudiantes, relativamente á los años anteriores, ayer comenzó la matrícula ordinaria para el próximo curso académico de la Universidad é Institutos de esta corte.

Presidencias sueltas.

Cangas de Onís 1.º (5 40 tard).—El magistrado de esta Audiencia, Sr. Arceñles, ha sorprendido en la vía pública á nueve penados de este correccional. Dicho señor ha dado inmediatamente la oportuna queja.

La poblacion, escandalizada de que se toleren estos hechos, espera que el ministro de Gracia y Justicia les apique el debido correctivo.

Apartados telegráficos.

Con objeto de ganar el tiempo que se invierte en la distribucion de telegramas para su reparto, se ha dispuesto establecer apartados particulares para los destinados á la prensa, y para todo aquel que, recibiendo número considerable de ellos, lo solicite.

Este servicio de apartados se prestará gratis.

Mañana debe publicar la Gaceta la real orden estableciéndolo.

Tambien parece que hay el propósito por parte de los señores ministro de la Gobernacion y director de Comunicaciones de hacer varias mejoras en el material telegráfico, entre ellas la de establecer hilos directos entre Madrid y las principales capitales de provincias.

Denuncia.

Ha sido denunciado en Zaragoza el prospecto del nuevo semanario El Ideal, que se propone combatir al Congreso católico que ha de reunirse en aquella capital.

Enamorado ó loco?

Dice un periódico de Zaragoza que anteaayer fué conducido á las oficinas de vigilancia un joven, víctima sin duda de una violenta paalon amorosa.

El sujeto en cuestion, enamorado de una mujer casada, pretendia á título de rey pacificador —como él se decía— cortar el nudo matrimonial que entre aquella y su marido existe para unirse con la señora de sus pensamientos.

Papel de multas.

La Diputacion provincial de Madrid tiene ya en su poder el papel de multas creado por la ley de sufragio universal para corregir las extralimitaciones electorales.

El papel es de seis clases: la primera, de 200; la segunda, de 100; la tercera, de 50; la cuarta, de 25; la quinta y la sexta, de una peseta.

En Sigüenza ha fallecido el docto catedrático de la facultad de ciencias de la Universidad Central, D. Simon Archilla.

Parte-Rico 1.º.—Hoy ha salido este puerto para el de la Habana el vapor correo de la Compañía Transatlántica, Maria Cristina.

El expediente de la Diputacion.

Casi todos los periódicos publican la siguiente noticia:

«El secretario del gobierno civil, Sr. Rodriguez, estuvo ayer tarde en la Diputacion tomando declaracion al diputado Sr. Moral.»

La declaracion de éste duró cuatro horas, asegurándose que por consecuencia de ella resultan cargos contra algunos individuos de la corporacion. Hoy está citada para declarar el ingeniero de la provincia Sr. Augusti.»

Si no se trata más que de las denuncias hechas en plena sesion y en días diferentes por el diputado provincial Sr. Moral, de cuya rectitud nadie puede dudar, se nos figura que se le está dando á este asunto unas proporciones que no tiene.

El diputado liberal Sr. Moral, si no estamos equivocados, denunció y probó en plena sesion, por cierto contra la opinion de algunos diputados conservadores y romeristas, que cobraban de los fondos provinciales 60 peones auxiliares que él llamaba de levita y que no iban á las carreteras.

De la denuncia se dió cuenta al gobernador, y éste, procediendo en justicia, ha madado instruir expediente.

Esto es todo.

El Consejo de Estado ha informado al gobierno que no proseda la incautacion por el mismo de la capilla de Santa Catalina de los Donados, por ser de la propiedad de la Iglesia y hallarse establecido allí el Concordato.

El Sr. ministro de Gracia y Justicia, conformándose con lo propuesto por el Consejo de Estado, lo ha comunicado de real orden al señor obispo de esta diócesis.

Reclamaciones electorales.

Leemos en El Globo:

«Todas las reclamaciones sobre infraccion de la ley electoral que dejaron sin resolver las juntas municipales serán enviadas por el gobierno á las provinciales, con objeto aparente, pues todo lo que signifique deseo de mantener la sinceridad electoral no lo creemos en el partido que manda—de que sean resueltas sobre la marcha sin aguardar la reunion de la Junta Central del caso, que es, en última instancia, el tribunal al que debe acudir para las resoluciones definitivas.»

Esto es el propósito del gobierno, pues la noticia la debemos á informes de origen directamente ministerial.»

Los lies de una patrona.

Ante un Consejo de guerra de generales, bajo la presidencia del capitán general de Castilla la Nueva, se ha visto el proceso originado por las desenvolturas de una patrona.

Los hechos de antes son los siguientes: En la calle de Pelayo, núm. 8, vivian en casa de matrimonio D. Matias Vega Rey, comisario de vigilancia, y doña Maria Santolino, con un niño de once años llamado Enrique. Además, y como huéspedes, vivian tambien en el mismo cuarto un oficial de caballería llamado D. José Ampudia y un asistente.

Así llevaban todos algun tiempo en santa paz, cuando por motivos que no son del caso referir se armó una gran bronca de madrugada el día 29 de Marzo pasado.

Segun referencias del asistente, que se levantó al oír el ruido, el oficial, el comisario y la patrona manoteaban en la penumbra de un pasillo y hasta segura haber oido algunas botetadas. Como detalle importante añade que todos los personajes estaban algo ligeros de ropa. Aquello parecia la venta de D. Quijota cuando la aventura de la Maritornes.

De pronto sonaron dos tiros, y el comisario cayó herido con un balazo en la frente.

Intervino la autoridad, el herido fué llevado á la Casa de Socorro y el oficial á las prisiones militares.

Formóse el proceso correspondiente, y el comisario fué dado de alta al mes siguiente.

En el acto de la vista han resultado varias cosas curiosas. El comisario y doña Maria jamás se habían casado, sino que aquél tenia su legítima esposa é hijos, que han aparecido ahora; la patrona habia requerido de amores al oficial y le habia pedido que se casara con ella; y por último, el asistente no se llevaba tampoco muy mal con la patrona, por cuanto que en el acto de la vista ha declarado contra su amo y á favor de la patrona.

El fiscal pidió para el procesado la pena de un año de prision correccional, suspension de empleo y 500 pesetas de indemnizacion para D. Matias.

La defensa pidió que se rebajara la pena, atendiendo ciertos circunstancias atenuantes.

La vista quedó concluida para sentencia.

La subida de los valores.

Dice El Globo:

«Nuestros valores tuvieron ayer un fuerte movimiento en alza, que viene iniciado de Paris

y secundado por Barcelona, obediendo, según dicen los hombres de negocios, aparte las causas generales de la buena situación de los mercados donde radica nuestra Deuda, á que se preparan para la conversión de las deudas de Cuba, que esperan se verifique muy en breve.

Visita á Vitoria.

Los Sres. Cánovas é Isasa saldrán hoy ó mañana de San Sebastián para Vitoria, donde pasarán un día con objeto de visitar la Granja Modelo, saliendo después con dirección á Madrid.

El presidente del Consejo se detendrá algunas horas en San Ildefonso para cumplimentar á la infanta Isabel.

Balsa de Bes.

Nos ruega el alcalde de este pueblo digamos, para rectificar á varios periódicos, que ahí han estado expuestas las listas electorales, siendo inexacto lo que en contrario se haya dicho.

NOTAS COMICAS

En un restaurant:

- Mozo, esta cuchara está llena de pintura verdol.
—Tranquílcese Vd., señorito; no es pintura.
—¿Qué es entonces?
—Cardenillo.

Un paleta entra en un estanco:

- Deme Vd. un sello para una carta. ¿Cuánto cuesta?
—Quince céntimos.
—¿No podría Vd. rebajarme algo?
—Es precio fijo.
—Pues entonces, escójame Vd. uno que sea bueno.

Tiernos propósitos antes de la boda.

Ella.—¡Qué alegría para mí poder ser la confidente de todos tus enojos y de todas tus penas!
El.—Pero, querida mía, yo no tengo enojos ni penas.
Ella (vivamente).—Bueno, pero cuando este mos casados los tendrás.

Háblase de los criados charlatanes y curiosos y dice Quintán:
—Mi ideal en punto á criados sería servirme de dos de ellos solamente, el uno sordo y el otro mudo: el sordo, para que no oyera nada, y el mudo, para que nada repitiera.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Noticias de Cabo Juby.

Las Palmas (Gran Canaria) 2.—Por el cable de la Compañía Nacional Española. Durante el pasado mes de Agosto entraron en este puerto 24 vapores. Las noticias que se reciben de Cabo Juby son satisfactorias. Sigue reinando completa tranquilidad, y las operaciones comerciales se hacen en novedad alguna. La salud pública en aquel puerto es altamente satisfactoria.

Una declaración importante.

San Petersburgo 2.—La prensa oficiosa publica una declaración que en los momentos actuales reviste verdadera importancia. Dice que el gobierno ha hecho conocer á todas las potencias que el imperio ruso contribuirá como el que más al afianzamiento de la paz europea y que está firmemente resuelto á observar la más estricta independencia política en todas las cuestiones diplomáticas.

La prensa alemana.

París 2.—Despachos recibidos de Berlín dicen que han causado al grande indignación las noticias publicadas por algunos periódicos ingleses pretendiendo que el emperador de Alemania exigiera del Czar el compromiso solemne de una neutralidad absoluta por parte de Rusia en el caso de que estallase una guerra entre Francia y Alemania.

Añaden que el emperador Guillermo jamás pensó en hacer semejante proposición al Czar, teniendo como seguro que este no habría de aceptar un compromiso de tal importancia.—Fabra.

Turquía y Bulgaria.

Constantinopla 2.—Las relaciones entre la Sublime Puerta y Bulgaria, se van estrechando cada vez más, y se confía en que muy pronto estarán de completo acuerdo.

Los periódicos turcos hacen resaltar el hecho de que el comisario imperial en Sofía dió una recepción oficial con motivo del aniversario del advenimiento al trono del Sultán de Turquía.

Dicen que además del cuerpo diplomático, se halla el presidente del Consejo de ministros, señor Stambuloff, quien dirigió al representante del Sultán una sentida felicitación.

Tentativa de asesinato.

Nueva-York 2.—El periódico El Herald dice que una hija del general guatemalteco Barrundia, asesinado á bordo de un buque americano, disparó varios tiros de revólver sobre el consal americano Sr. Misner, por suponerle el autor de las excitaciones á los asesinos para que mataran á su padre.

Añade que afortunadamente el Sr. Misner salió ileso del atentado. La hija del difunto general ha sido detenida.

Inundaciones.

San Petersburgo 2.—Las inundaciones están causando grandísimos destrozos en los barrios bajos. Numerosas casas están anegadas, y han perecido ahogadas varias personas. El río Neva ha vuelto á entrar en su cauce.

Una catástrofe.

Londres 2.—El Standard publica un despacho de Viena diciendo que á consecuencia de la explosión de una caldera, se dio lugar un violento incendio en las minas de Ozoerite y Wolauki (Galitzia). Añade que corrian rumores de haber perecido ochenta personas y que el fuego continuaba todavía.

Derechos sobre las lanas.

Washington 2.—El Congreso americano ha aprobado el proyecto relativo á las colisiones de los buques en alta mar. El Senado ha aprobado una enmienda fijando los derechos sobre las lanas blanqueadas y los hilos de lana en dos y media veces sobre los derechos que paga la lana en bruto, y los derechos sobre los trabajos de tricot de lana en tres veces más que los que paga la lana en bruto.

La fiesta del trabajo.

Nueva-York 2.—La fiesta del trabajo se ha celebrado en todas partes sin incidente alguno notable.

Unicamente en Piesburgo hubo un pequeño alboroto á consecuencia de que varios obreros americanos se apoderaron de una bandera alemana que era llevada por un grupo de pañadores alemanes, pero la calma se restableció enseguida, no revisándose gravedad alguna.

No le entendemos.

Londres 2.—The Standard, hablando del aniversario de la célebre batalla de Salsca, dice que tanto Francia como Rusia tratan de llevar á la práctica las consecuencias de dicha batalla; pero que Rusia no estará convenientemente preparada antes de 1894.

(Este telegrama viene bastante confuso, y se advierte que le faltan algunas palabras).—Fabra.

Consulta.

Ibiza 1.º Setiembre (7:30 noche).

Director CORREO:

El gobernador de la provincia ha suspendido al secretario del ayuntamiento del pueblo de San José, y nombrado á otro para sustituirle interinamente. ¿Puede el alcalde encargarse de la secretaría al sujeto nombrado por el gobernador sin incurrir en responsabilidad criminal, despojando al ayuntamiento de su competencia, ó debe dejar cumplimentada la orden del gobernador, querrelándose de este por nombramiento ilegal á favor de persona no elegida por el ayuntamiento?—El corresponsal.

Nota. Para nosotros es evidente que los gobernadores que nombran secretarios de Ayuntamiento usurpan atribuciones que no les son propias, y por tanto incurrir en responsabilidad.

El art. 122 de la ley Municipal está claro: «Todo Ayuntamiento—dice—tendrá un secretario pagado de sus fondos. El nombramiento corresponde exclusivamente al Ayuntamiento, previo concurso; comunicando el nombramiento al gobernador.»

El Sr. Sagasta.

Biarritz 2 (10 mañanas).

Director CORREO:

El Sr. Sagasta, acompañado de los señores conde de Xaquens, Hernandez Prieta y Sartou, salen para Biarritz Gasteri, invitados á un almuerzo por el Sr. Sabau y otros amigos.

A fin de semana es posible que el Sr. Sagasta vaya á Arcachon ó á algún otro punto próximo, con el objeto de descansar unos días.—I.

Reformistas y conservadores.

(AGENCIA MENCHETA.)

San Sebastian 2 (11 mañanas).

Director CORREO:

La Vox de Gupusc publica un artículo ocupándose de los desbarajustes de la política reformista.

Aplaudo la devolución del presupuesto extraordinario de la provincia que envió el gobernador á consulta del ministro de la Gobernación, y dice: «Es, pues, evidente que el gobernador cometió una torpeza tan grande como la lección que ha recibido.»

Lo de Melilla.—Impresiones ministeriales.

San Sebastian 2 (11:15 mañanas).

Director CORREO:

Los ministeriales juzgan muy exageradas las noticias de Melilla que publican algunos periódicos, y entienden que debe limitarse la acción del gobierno español á defender aquella plaza, para lo cual consideran innecesarias fuerzas numerosas, puesto que no se trata de una conquista, sino del mantenimiento del statu quo.

Banquete al Sr. Cánovas.

San Sebastian 2 (10:40 mañanas).

Director CORREO:

Créase que el Sr. Cánovas, después de visitar la Granja Modelo, será probablemente obsequiado con un banquete que le ofrecerá la Diputación provincial de Álava.

De ser aceptado, se verificará el jueves próximo al dirigirse á Madrid.

Un apreciable colega, El Liberal, dice hoy que á mediados del mes corriente irá el señor Sagasta á Gerona, de allí á Barcelona y luego á Zaragoza y Logroño. En Madrid estaría el Sr. Sagasta en los primeros días de Octubre; y luego de concurrir á las sesiones de la Junta Central, y de impulsar los trabajos de reorganización de los comités de Madrid, salir para continuar la campaña electoral.

Nuestros dudamos que la campaña electoral la principie el Sr. Sagasta antes del 15 de Octubre, salvo si en el viaje á Logroño, que es posible le haga á fines de mes, ores conveniente pronunciar algún discurso.

Tampoco sabemos si el Sr. Sagasta irá al fin á Andalucía, aunque buena falta hace que Andalucía sienta un vigoroso impulso electoral.

Los zorrillistas y los alcaldes de barrio.

Hé aquí las palabras del órgano zorrillista El País habiendo de los alcaldes de barrio de Madrid:

«Un efecto, siete alcaldes de barrio en Madrid es poco. Pedimos que caigan todos»

Entre los electores de esta capital ha sido bien acogida la resolución adoptada por el alcalde de Madrid, declarando cesantes á siete alcaldes de barrio. En la presente semana, según tenemos entendido, se decretarán las de los restantes.»

Vamos, El País habla ya el lenguaje de un periódico oficioso. Ya lo saben el gobierno y el duque de Vistahermosa: «Abajo los alcaldes de barrio, porque si no van á ganar en Madrid las elecciones los liberales.»

Y aunque los quitan también. Si en España hubiese muchos pueblos como Madrid, de hijo que se retirara poco tiempo del éxito de las últimas crisis, los Sres. Martínez Campos, Cánovas y Tetau.

El cólera.

San Carlos de la Rapita, 2 invasiones; Ayelo de Maserit, 1; Alacenas, 1; Villar del Arzobispo, 3 invasiones y 2 defunciones; Utiel, 2 invasiones. Valencia (ciudad) 4 invasiones; arrabales, 2 invasiones y 1 defunción.

(AGENCIA MENCHETA.)

Valencia 3 (3 tarde).

Director CORREO:

En Utiel ha habido hoy 2 invasiones y 1 defunción.

función; Baquena 5 y 9; Bo báite, 3 y 1; Cartar, 3 y 2; Gestaigar, 1 y 1. Total en todos los pueblos, 18 y 11.

Barcelona 2 (3 tarde).

Director CORREO:

La mujer enferma en la calle del Tomillo está mejor. Ayer y hoy se ha desinfectado la casa. La enfermedad no está bien determinada.

(AGENCIA MENCHETA.)

San Sebastian 2 (2:30 tarde).

Director CORREO:

Llegó el Sr. Fabié. El Sr. Isasa acompañará al Sr. Cánovas al banquete que se celebrará en la Granja Modelo de Vitoria. Después marchará el Sr. Cánovas á San Ildefonso, á cumplimentar á la infanta Isabel, permaneciendo allí dos días. El Sr. Isasa irá á Madrid directamente.

BALANCE DEL DIA.

Ha vuelto á mejorar el tiempo, y esto permite ver las cosas con menos desahucio; porque el tiempo, digase lo que se quiera, explica mejor que otro factor la filosofía de muchas cosas.

En verano, por la pereza que causa el calor, por la dispersión de gentes, y porque unos se entretienen con las labores del campo, y otros lo toman por descanso de la agitación del invierno y de la primavera; en verano los nervios andan menos agitados.

Después del verano, ya es otra cosa; hay que buscar el calorico en la actividad, y pagar las contribuciones que antes no se han pagado; los que han gastado más de lo necesario en los viajes, regresan de mal humor y deseos de quimera; el dinero que aportan los estudiantes, deja un sí es no es temeroso, y en ocasiones vacíos, los bolsillos de los padres, y se juntan á la posta por estas vías y por otras una porción de concasas que hacen variar la decoración.

El colorido y las palpitaciones de este cuadro social, lo refajan mejor que nada los periódicos, mil veces más acalorados en los inviernos que en verano, porque nada refleja con más fidelidad las imágenes que pasan delante de su puerta, como los periódicos, cuando hermosas y elegantes, cuando feas y desarrapadas; en todas las posturas que la honestidad, el atrevimiento y hasta la extravagancia, pueden sugerir. Porque como el mundo es tan vario y siempre ha habido quien crea en submarinos y quien no crea, y quien imagine que las crisis se deben hacer para dar de comer á los partidos, y quien que solo deban producirse por más altas razones, claro es que en los periódicos tiene que haber pinturas y paisajes para todos los gustos.

Este año, además, toca jubileo electoral, y con este motivo las luminarias serán más vistosas y los cohetes subirán más alto.

Por lo menos habrá más ruido que en años vulgares y rutinarios.

Lo que nosotros opinamos en esto, es que el ruido de la propaganda y de los discursos debe anteceder y subsiguir un trabajo metódico, perseverante y concertado, menos brillante que el de los discursos, pero no menos eficaz, si en cada circunscripción se reúnen nada más que veinte hombres de corazón, de fé y de espíritu organizador, y en cada distrito seis ó ocho con las propias cualidades.

Como también creemos, que la propaganda electoral, por medio de meetings y discursos, no deba empezar, para ser provechosa, hasta treinta ó veinte días antes, poco más ó menos, de las elecciones provinciales; ó de las parciales de ayuntamientos, si estas se verifican, como parece probable, en Noviembre.

Prólogo de esta campaña, ha de ser en parte, la reunión de la Junta Central del Censo, en los primeros días de Octubre; tarea, por el inmenso cúmulo de papeles que están llegando al Congreso, que no creamos nosotros ha de emplear menos, de seis ó ocho sesiones.

Aparte de estas consideraciones, lo que el día dá en concreto de sí lo pueden ver nuestros lectores en primera plana, donde hablamos de los sucesos de Melilla, de la estraña actitud en que se va colocando el órgano zorrillista El País, y de la bolina que ha corrido el Destructor.

No sabemos si sobre los sucesos de Melilla habrán hablado esta tarde los Sres. Azárraga y Tetau.

La verdad es que en Estado se han reunido á las seis y media.

También es noticia que tiene interés para los estudiantes, la de saber que mañana principian en Madrid los exámenes extraordinarios, y que principian porque no se considera que el estado de la salud pública aconseja su aplazamiento.

RESTAURACION

—Yo restauro al más plingon y alegre vuelvo al adusto, hoy el jabon del buen gusto de los PRINCIPES DEL CONGO! Jabonería—Victor Valasier—París.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 2 DE SETIEMBRE

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Includes entries for 4 p. 100 lat. e., Id. fin de mes., Anualid. de Cuba, etc.

Cambios sobre el extranjero. París, á la vista, 4'90 por 100, beneficio al papel.

París, á 8 div., 4'50 por 100, beneficio al papel. Londres, á la vista, libra esterlina, 26'48 pesetas. Londres, á 8 div., libra esterlina, 26'42 pesetas. Londres, á 60 div., id., 26'23 pesetas. Londres, á 90 div., id., 26'17 pesetas. Berlin, á 8 div., marco de 100 dineros, 0-000 pesetas.

Resumen.

Adquieren los fondos mejores cambios. Después del alza que ayer alcanzaron, viene hoy el cambio de París de nuestro exterior con algo más de 1/8 por 100 de aumento, cuya ventaja, como es consiguiente, se ha reflejado en la cotización de esta Bolsa.

Así es que el 4 por 100 interior al contado quedó ayer en operaciones de partida á 78'15, y esta tarde desde 78'20 ha llegado y cierra á 78'85. Los cambios á fin de mes han sido entre 78'85 y 45, terminando á 78'40, y con prima de 50 céntimos se ha contratado á igual fecha el 4 por 100 interior á 78'65 y 75.

La Deuda exterior tiene la ventaja de 1/4 por 100 de ayer á hoy, pues queda cotizada á 80'75. El amortizable con cambio precedente se ha publicado á 90'60.

Las obligaciones del Tesoro sostienen la prima de 1 y 1/2 por 100. Los billetes de Cuba de 108'20 á 80. Las acciones del Banco de España á 408 y 408'50; ó sea con dos enteros más que ayer.

Mejora algun tanto como puede verse más arriba el cambio de los giros sobre el extranjero, Bélgica.

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 78'40, dinero; fin de mes, en firme, 78'45 dinero. Cotizacion de Barcelona.

Barcelona 2 (4'50 t.).—Interior, 78'37.—Id. próximo, 80'00.—Exterior, 80'97.—Id. próximo, 80'00.—Amortizable, 80'00.—Cubas 1886, 108'50.—Nortes, 82'05.—Id. próximo, 80'00.—Colonial, 84'40.—Id. próximo, 80'00.—Francias, 55'55.—Id. próximo, 80'00.—Orensas, 21'00.—Id. próximo, 80'00.—Almansas, 80'00.—Id. próximo, 80'00.—Conocido París, fin Agosto, 77'40.—Mumbert.

(TELEGRAMAS DE T. BENARD.)

París 2 (3'15 t.).—4 0/0 exterior, 77'50.—3 0/0 francés, 95'75.—5 0/0 italiano, 96'25.—4 0/0 turco, 19'80.—4 0/0 húngaro, 92'37.—3 0/0 portugués, 63'75.—Banco de París, 860'00.—Banco Nacional del Brasil, 620'00.—Otomano, 627'00.—Norte de España, 371'00.—Andaluces, 415'00.—Alicante, 327'00.—Obligaciones egipcias, 485.—Cubas, 516'00.—Rio Tinto, 633'00.—Tharsis, 159'00.—Acciones de Panamá, 44'00.—Lombardo, 357'00.—Robinson, 69'00.—Cape Copper, 130'00.

Londres 2 (1'00 t.).—4 por 100 exterior, 76'93.—Cédulas Argentinas: A 00'00; B, 00'00; D, 00'00; E, 00'00; I, 00'00; J, 00'00; K, 96'00 v. P, 00'00.—Oro Buenos Aires, 000'00.—5 0/0 Uruguay, 65'25.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

París 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 77'28 y 77'50.—8 por 100 francés, 95'72. Londres 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 76'93.

Crónica de espectáculos.

Opera.

El empresario del teatro de la Zarzuela, señor don Carlos Verger, está para ultimar el contrato con el eminente tenor Sr. Angiolo Massini. Una vez terminado el contrato se anunciará su debut á la mayor brevedad.

Maravillas.

Mañana miércoles se verificará el beneficio del esplendido primer actor de la compañía de este teatro, Sr. Larra, estrenándose á segunda hora un apropósito titulado Un modelo, cuyo papel de protagonista desempeñará la aplaudidísima niña María Paris.

A cuarta hora tendrá lugar el estreno del juguete cómico-lirico en un acto, titulado Hace falta un caballero, letra de dos aplaudidos autores, música de un eminente maestro.

Romeo.

El día 5 tendrá lugar la función inaugural de la temporada de invierno en este teatro. Las reformas introducidas en el local harán del elegante teatrillo de la calle de Carretas un verdadero punto de reunión.

La empresa cuenta con obras de aplaudidos autores y reputados maestros, entre ellas el apropósito Ya pareció la boia, El piquete, Clara, La isla de la Previdencia y Los dos coroneles.

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente: A las ocho de la mañana, 17º sobre 0. A las doce de la misma, 23º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 20º sobre 0. La máxima fué de 25º sobre 0. La mínima, de 11º sobre 0. El barómetro marca 711 milímetros. Variable.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Ladislao y San Sandalio. Se gana el Jubileo de Ovarienta Horas en la iglesia de Jesús, donde por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Quintanas, y por la tarde, preces y reserva.

En la iglesia parroquial de San Sebastian continúa la novena de Nuestra Señora de la Misericordia. Por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Chacon, y por la tarde, á las cinco y media, después del rosario, será orador el Sr. Mon, terminando con novena, gozos y reserva.

En Santa María continúa la octava á Nuestra Señora y predicará el señor cura. La Santa Escuela de María, establecida en la iglesia del Caballero de Gracia, celebra su ejercicio á las cinco de la tarde, predicando D. Enrique Amarrá.

En el Cristo de San Ginés habrá ejercicios piadosos, predicando el señor Villilla.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro ó en las Escuelas Pías de San Antón.

Espectáculos para MAÑANA.

Felipe.—Beneficio de la primera triple cómica Luisa Campos.—A las 8.—Las tentaciones de San Antonio.—A las 9.—El chateco blanco.—A las 10.—Los baturros.—A las 11.—La baraja francesa.—A las 12.—Las tentaciones de San Antonio.

Maravillas.—Beneficio del primer actor D. Mariano de Larra.—A las 8 1/2.—Concierto europeo.—A las 9 1/2.—Un modelo (estreno).—La Virgen de Agosto.—A las 10 1/2.—Un pretexto.—A las 11 1/2.—Hace falta un caballero, (estreno).

Gran Circo de Colón.—A las 9.—Gran función en la que tomarán parte la célebre troupe Mayos, los aplaudidos escarificadores cómico-burlescos Mason y Dixon y los populares clowns Pepiao y Totaio.—Entrada general, 50 céntimos.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 9.—Última semana en que se harán las damas vienesas.—Gran batuda.—Misa Isas Tilly.—Las graciosas sevillanas hermanas Moreno y otros ejercicios. Montaña rusa y café.—Todos los días.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. Fernandez. San Gregorio, 8.

LA ROSARIO

EL REY DEL TOCADOR



GRAN FÁBRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador **KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA**, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.
PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER

IMPOTENCIA

Los Glóbulos Regeneradores Walker son el único medicamento eficaz e inofensivo aprobado solemnemente por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, para curar con la mayor rapidez la impotencia, la esterilidad y la debilidad nerviosa. Acción prolongada, tónico reconstituyente, rápida y eficazísima, 5 pías. En Madrid, Preciados, 82. A provincias por correo contra importe sellos ó giro al Gabinete Walker, Madrid.

FABRICA DE DULCES DE MATIAS LOPEZ

SECCION DE CONFITERIA

Almendras bañadas de Acoy y Alcalá.—Caramelos Suizos y Alpes.—Caramelos en papel.—Fondat variados y exquisitos.—Pastillas goma, malvasisco y menta.—Gran surtido de adornos para ramilletes.—Estos productos se hallan de venta en todas las confiterías de España.
OFICINAS: PALMA, 8
Depósito central: calle de la Montera 25 Madrid

ESCUELA DE INGENIEROS Y ARQUITECTOS

Preparación completa por ingenieros y arquitectos. Pentecostales, 1, 3.º derecha. Se admiten internos y se facilitan reglamentos.—Director, D. Manuel Medrano, arquitecto.

LA MAQUINARIA INGLESA

DIRECTOR

JAIME BACHE

PLAZA DEL ANGEL, 18, MADRID

ESPECIALIDAD EN MAQUINAS DE VAPOR calderas, bombas de todas clases para mano y para VAPOR MAQUINAS Y MATERIAL para minas, molinos, etc.

HERRAMIENTAS PARA TALLERES CORREAS, TUBERIAS, ACCESORIOS PARA MÁQUINAS DE VAPOR, ETC.

SOCIEDAD GENERAL

DE

ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales una combinacion de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales.

Envía gratis tarifas de precios á las personas que las pidan.

OFICINAS

ALCALÁ 6 Y 8.—MADRID

Se vende por mayor en la Administracion de este periódico, San Gregorio, 8, papel para envolver.

EL COLLAR DE ESMERALDAS

NOVELA ORIGINAL

DE FAUSTINA SAEZ DE MELGAR

Esta bellísima obra, de la cual se han hecho ya cuatro ediciones, forma un elegante tomo esmeradamente impreso, y se halla de venta al precio de una peseta en las principales librerías y en la administracion del periódico La Guirnalda calle de Puercarral, núm. 66, segundo derecha.—Madrid.
En prensa dos tomos: *El trovador del Turia* y *En terceras nupcias*.

ULTIMA PUBLICACION

EL COSMOS EDITORIAL LA GUERRA Y LA PAZ DE TOLSTOI

Esta obra, que forma los volúmenes 144, 45 y 46 de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa, se halla de venta en la casa editorial, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, y en las principales librerías, al precio de pesetas 6 en rústica y pesetas 7.50 en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripcion al año

	PESETA
Por una estacion particular.....	800
Por una estacion para fines urbanos y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estacion de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	54
Quadro indicador de cuatro direcciones.....	550
Por cada otra direccion.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra direccion.....	2
Por un timbre.....	10

EL DUQUE DE ALCIRA

NOVELA ORIGINAL

DE D. RAMON DE NAVARRETE

Un tomo de lujo en impresion.
Se vende á **TRES PSETAS** en las oficinas de La España Editorial, calle del Tutor, núm. 21; en la librería de Fé Carrera de San Jerónimo, núm. 2, y en otras de las principales.

LECHE PURA

por el propio ganadero á 40 céntimos litro.—Gran despacho de huevos frescos, cabritos y corderos.—Se sirve á domicilio
6, ACUERDO, 6, TIENDA

SERVICIOS

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

CON ESCALAS EN

Puerto-Rico y Progreso y combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 10, de Oádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7, con extension á Tuxpan y Tampico.

El 20, de Santander, con escala en la Coruña el 11 y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la del Havre el 15.

El 30, de Oádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Santiago el 27; con extension á los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos. Las salidas de la Habana para New-York, son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos dias.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 18, para Oádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinacion para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30 para Oádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo. El vapor VERACRUZ saldrá de Oádiz el 10 del corriente.

LINEA DE COLON

Combinacion para el Pacifico al Norte y Sur de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 15 y de Vigo el 25, para Puerto-Rico Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Otago, Colon y Puerto-Limon.—Retorno por Cartagena, Sabanailla, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayaguez, Puerto-Rico y Vigo.
El vapor REINA MERCEDES, saldrá de Vigo el 15 de Agosto.

LINEA DE FILIPINAS

CON ESCALAS

en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ho-Ho y Cebu, y combinaciones á Kurachco y Suabro (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay Myago y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 10 de Enero de 1890.

El vapor SANTO DOMINGO, saldrá de Barcelona el 19 del corriente.

LINEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN

Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Oádiz de donde saldrán cada mes.

El vapor CIUDAD DE CADIZ saldrá de Oádiz el 1.º del corriente.

SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, Rio de Oro, Bakar y Menrevia.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

LINEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escalas en Málaga, Ceuta, Oádiz, Tánger, Orán, Rabat, Casablanca y Marrakech, y las facultativas de Marsella, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería y Saffi.

SERVICIO DE TANGER

El vapor TANGIER, saldrá de Oádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Bebidas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para familias á precios especiales para emigrantes de otras artesanzas ó jornaleros con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía provee á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y examinará á los señores que los mismos solicitan, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.

Treinta y ocho años de uso general

LA SALUD Á DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES

Con grandes resultados siempre.

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilitica y MUY RECONSTITUYENTE. Con esta agua, de uso general hace TREINTA Y OCHO AÑOS, se tiene LA SALUD Á DOMICILIO ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS DE LA MARGARITA ABIERTO DESDE EL 15 DE JUNIO A 15 DE SETIEMBRE.—Curaciones radicales. Fonda: tres mesas Baratura. Billetes para el coche: JARDINES, 15, BAJO, MADRID, DONDE SE DAN PROSPECTOS.

Sbre. 2) FOLLETIN DE «EL CORREO» (F. 70)

RUPERT GODWIN

que su vista me será odiosa. ¡Buenas noches! Tendí la mano al duque, el cual la besó con la misma humildad que si Esther hubiera sido la Emperatriz de todas las Rusias.

Al dia siguiente escribí á lord Bothwell Wallace, ofreciéndole mil libras por el caballo que había comprado por setecientas la Víspera en Tattersall. Decíale que á una dama se le había metido en la cabeza poseer aquel caballo.

El duque esperaba una negativa rotunda, pero la respuesta que recibí no rechazaba en absoluto su pretensión. Lord Wallace escribía:

«Mi querido Harlingford: Me encantaría deshacerme del caballo que he comprado por el mismo precio que me costó, pero no puedo venderlo para una señora. Tanto yo como mi picador lo hemos probado, y hemos encontrado en él la bestia más indomable que jamás se ha visto.

Tú has visto mis arneses y sabes que soy un gran inventor de procedimientos para domar potros con la ayuda de todo lo que se puede imaginar en cuestión de bocados. Pues bien, he ensayado con mi nuevo caballo todos los medios, sin resultado alguno. El tal bruto es incorregible, y por buenos que sean los bocados empleados, los toma como un juego. Está tan viciado, que á pesar de su hermosísima estampa, no tengo gusto alguno de verlo en mis cuadras. Pienso mandarlo al Tattersall y hacer que lo vendan á cual-

quier precio; pero jamás con mi consentimiento será montado por una dama.

Siempre tuyo,

WALLACE.»

El duque de Harlingford se imaginaba que la precedente carta bastaría á que Esther desistiera de su empeño. Razonablemente no debía desear poseer un caballo que un cazador del fuste de lord Wallace rehusaba montar. El duque metióse la carta en el bolsillo, mandó enganchar un tilbury, y se dirigió á la linda casita de Mayfair.

Esther estaba en casa, yendo y viniendo por el salón, vestida con un delicioso negligé de mañana de muselina blanca con encajes. Disponíase á arreglar las plantas de su salón, y lanzó un grito de alegría al ver entrar al duque.

Cuando levantó la cabeza, con su fresco negligé de estío, con las manos llenas de flores é iluminada por un alegre rayo de sol que entraba por una de las ventanas, ofrecía un cuadro digno del pincel de Meissonier.

—¡He triunfado!—exclamó.—*Sabat-du-Diable* es mío.

—No, mi querida Esther; pero....

—Pero ¿qué?—interrumpió vivamente la judía.—Me parece que le dije á Vd. que no se presentara ante mis ojos, sino para anunciarme que el caballo era mío.

—Es cierto, querida mía—replicó el duque, entregando la carta de lord Wallace á la irritada joven;—pero si quiere Vd. leer la carta esta, comprenderá por qué no lo he comprado.

Esther leyó la carta y la estrujó desdefinosamente.

—¡Bueno!—exclamó.—¿De modo que como es natural habrá Vd. escrito insistiendo en comprar el caballo?

—¡Querida Esther! ¿Cómo he de comprarlo después de esta carta?

—¡Bah!—exclamó la judía despreciativamente—qué cobardes son los hombres con todas sus pretensiones relativas al sport y su fingida pasión por él; porque un caballo tiene el genio un poco vivo, ya tienen miedo de montarlo.

A mí misma me despreciaría si fuera capaz de semejante cobardía. Escriba Vd. inmediatamente á lord Wallace que está Vd. dispuesta á pagarle lo que quiera por *Sabat-du-Diable*.

—Por Dios, Esther querida, no cometa usted la imprudencia de montarlo. Eso sería una locura.

—No se preocupe Vd. de eso. Síntese y escriba.

Hablando así le señalaba imperiosamente un pequeño escritorio.

Durante algún tiempo el duque resistió. Mas el poder de Esther sobre él no reconocía límites, y concluyó por triunfar.

Escribió á Wallace diciéndole que la dama insistía en poseer aquel caballo, y que lo quería á toda costa.

El pobre joven escribió esta carta con el corazón apretado, porque la sola idea del peligro que podía correr Esther le llenaba de espanto.

Pero carecía de la firmeza necesaria para oponerse seriamente, para oponerse á un capricho de la mujer que amaba.

Algunas horas después recibió la contestación de lord Wallace concebida en estos términos:

«Querido Harlingford: Si la dama cuyo capricho quieres satisfacer ha decidido suicidarse, puede conseguirlo lo mismo de una manera que de otra. Yo no puedo hacer otra

cosa que decirte nuevamente y una vez más, que se trata de un caballo peligrosísimo de montar para una señora. Es preciso para dominarle tener un puño de hierro y una voluntad tan indomable como la suya.

Siempre tuyo,

WALLACE.»

El duque se trasladó inmediatamente á May Fair con esta carta.

Esther la recibió con entusiasmo, riéndose á carcajada tendida después de haberla leído.

—¡Un puño de hierro y una voluntad tan indomable como la suya!—exclamó repitiendo los términos usados por Wallace.—Está bien. En cuanto al puño de hierro, no sé nada; pero me consta que jamás caballo alguno ha tenido una voluntad más indomable que la mía. Ya veremos quién vence, si *Zapato de Diablo* ó yo.

—¿De modo que persiste Vd. en montar ese caballo, á pesar de las advertencias de Wallace?

—¿Si persisto? ¡Pues no faltaba más!—exclamó la judía paseándose precipitadamente á lo largo del salón, presa de una gran excitación.—¡Qué cara más triste pone Vd., mi pobre Harlingford!

Cualquiera diría que voy á arrojarme á un precipicio ó hacer algo que me produjera una muerte cierta. Ustedes los hombres son muy cobardes; yo les enseñaré cómo se domina un caballo. Éavíe Vd. mil libras á Wallace, y encárguele que mande el caballo á mis cuadras.

Nuevamente resistió el duque, suplicó é imploró; pero todo inútil, y Esther triunfó por completo. Si le hubiera pedido que saltara á la calle por la ventana del salón, habría saltado del mismo modo. No le era posible resistir el menor capricho de su amada.